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迟尚斌去世的消息， 一时

让人有些回不过神。 印象中，他

一直就是50多岁的模样。 也是，

自2005年5月与深圳队不欢而

散后， 迟尚斌就淡出了职业一

线队的教练席，那时，他55岁。

我们这一辈的足球记者 ，都

叫他“大迟”。 在那个年代，大迟是

一位成功者 ，55场不败是一座难

以逾越的巅峰。 彼时上海球迷总

津津乐道：强如万达，55场不败也

是始于申花终于申花———从某种

程度上而言， 这也是对大迟带领

的那支球队的羡慕。 即便如此，大

迟的执教能力始终被低估， 因为

大连万达看起来如此强大， 于是

坊间甚至流传着 “我外婆去带大

连队也能拿冠军”的笑谈。

很大程度上， 大迟被低估是

因为他不喜欢多做解释， 无论外

界舆论风向如何， 他总是不予回

应。 这位东北汉子是那一代中国

名帅里最低调的， 他在公众面前

缺乏强烈的表达欲。 无论徐根宝、

金志扬还是陈亦明， 都曾留下过

诸多金句， 而大迟在这方面几乎

是一片空白， 倒是留下被他人评

价的名言———诸如“天亮了”。

“天亮了”背后的真相早被挖

掘得差不多。 这桩当年中国足坛

的大事件里没有绝对的对错 ，或

者说每一方都觉得自己没错。 如

果大迟当年能更柔软地施以手

段， 深圳队内那群未来成为中国

足球栋梁之才的球员， 也未必会

集体反水。 但那样的话，失去原则

性的大迟，就是不真实的大迟。

整个事件， 以一种吊诡的方

式结尾。 一个其实不站边的二愣

子跳出来吼了几句， 他没成皇帝

新衣里的孩子， 却进而被挖掘出

更多的名言， 成为中国互联网的

一代图腾。正如若干年后，当媒体

重新拾回这段历史， 最终不得不

以“中国足球的复杂性和特殊性”

来为此定性。 复杂而特殊的中国

足球， 从来都缺少纯真与耿直的

立足之地。

这一切与大迟没什么关系

了。 “天亮了”之后，他再未坐上职

业队的教练席。 许是参透了某种

可能和某种不可能， 他成了返乡

的堂吉诃德。 此时的大迟，与1995

年从日本毅然回国、 接手家乡球

队的大迟， 或许内心早已不是同

一个人。

俱往矣。 以此敬大迟。

自说自画

●上周， 英超的第27轮比

赛中又出现了手球的争议判

罚。 热刺在客场以1比0小胜富

勒姆。 主队下半时获得进球，但

是VAR进行了干涉。 VAR认定

之前富勒姆球员勒米纳有手球

犯规，主队的进球由此被取消。

富勒姆一方当然表达了强烈的

不满。 热刺主帅穆里尼奥在赛

后对这个有利于热刺的判罚打

起了太极拳。 他表示：“我的观

点不重要，不是我来判罚。 规则

给了解释的余地， 你必须接受

官员的解释。 有时会对你有利，

有时会对你不利。 ”穆里尼奥此

言在英伦三岛没有引起太多的

指责， 但在神州却点燃了 “穆

黑”们的愤怒火苗。 网页上的跟

帖大骂魔力鸟，闹猛异常。 好在

穆里尼奥既不上中文网站 ，又

不识汉语， 地毯式轰炸对他不

起什么作用。 任何主教练对场上

裁判的判罚都一样的：判对了，对

自己一方不利的都反对。 判错了，

对自己一方有利的都拥护。 屁股

决定脑袋。 很少见到有大义灭亲

的主帅。

●这一轮中利物浦主场对切

尔西， 客队悍将坎特在禁区内手

球，裁判阿特金森拒绝判罚点球。

而VAR居然都没有启动视频审核

程序。 手球判罚规则是不是如同

穆里尼奥所表示的那样，“规则给

了解释的余地？ ”国际足球理事会

日前宣布， 自7月1日起将实行新

的手球竞赛规则。 新规则最大的

变化是对于手球的界定， 把之前

规则中的“故意手球”改名为“手

球犯规”，把关注重点从意图上转

移到结果上。 如果球员在手或手

臂发生接触球后得到皮球的控制

权了， 再将球射进或者制造出一

次射门得分的机会， 都是手球犯

规。 当手或手臂触球时，使球员的

身体不自然地变大， 手或手臂高

于肩部的高度， 这都得判罚手球

犯规了。 前者是手球犯规在先，进

球无效。 后者是扩大防守面积，手

球犯规得被判处点球。 无意手球

导致进球是有效的。 弄得明白吗？

手球、手球，绝不是场上或场下大

家随便喊喊就能判罚的。

●文字规则毕竟是平面的 ，

球场中的争抢才是三维的。 这就

使得裁判的执裁有了解释的充分

空间。 争议判罚层出不穷是必然

的。 天下第一足球联赛的英超几

乎轮轮都有判罚的争议， 那么我

们的中超出现这样那样的争议判

罚也就不那样奇怪了。 尽管引进

了VAR， 但是误判仍然是足球魅

力的一部分。 误判相伴，这才是足

球。 不管你喜欢不喜欢。 呵呵。

让中国足球
冷静一下

谁是克洛普
的拯救者

克洛普正在体验穆里尼奥

在 “切二期 ”时的感觉 ：人心散

了，队伍不好带了。

和当年穆帅第二次执教切

尔西一样， 夺冠之后的卫冕赛

季，球队成绩一落千丈，球员丧

失求胜欲望，如今的利物浦，正

面临一场冰冷彻骨的倒春寒 ，

看不到春天来临的迹象。

主场六连败之后， 批评克

洛普的声音愈发尖锐。 在一些名

宿看来， 渣叔在联赛中大幅度轮

换阵容，只是为了保存主力体能，

为欧冠淘汰赛对阵莱比锡做准

备。 他们觉得，克洛普这是在豪赌

欧冠，而这太过于冒险。

只是，克洛普只能选择冒险。

他寄期望于击败莱比锡， 从而重

新唤起球员们的斗志， 最好能有

一个关键先生站出来， 从而挽狂

澜于即倒。 可惜的是，现在的利物

浦，恰恰缺乏这样一个核心人物。

萨拉赫的心， 早已经有些飘

荡不定。 上一场联赛的失球，就在

于萨拉赫的心不在焉。 这位利物

浦的锋线王牌， 更多的是在思索

自己的未来。 萨拉赫缺乏挺身而

出的动力，马内、若塔和法比尼奥

也没有拧成一股绳， 利物浦的中

前场攻击端， 心思各异、 状若流

沙，导致球队的进攻一蹶不振。

在范迪克受伤之后， 本赛季

上届冠军的防线漏洞越来越大 ，

不断的伤病减员、 冬窗引援的孱

弱无力， 让利物浦只能用进攻掩

盖防守的不足， 但克洛普缺少一

个B费，甚至是缺少一个贝尔来进

行拯救。

穆帅执教的热刺， 在相当长

时间里，也面临同样的窘境，甚至

热刺的后防天坑比利物浦还要

大、还要深。 只是，大半个赛季都

形同废人的贝尔突然超级赛亚人

变身， 上演了一出出天神下凡的

超杀技能， 还顺带盘活了低迷许

久的孙凯连线， 从而让热刺三连

胜在积分榜上止跌拉升。

B费更是曼联本赛季争四抢

亚的灵魂人物。 很难想象，没有了

B费，索尔斯克亚还能用谁激发出

红魔将士的斗志。正因为B费的存

在， 才让很有些老爷脾气的曼联

诸多大牌都收敛了涣散心态 ，在

赛场上变得专注和认真， 从而有

了曼联如今的排名。

利物浦的B费和贝尔在哪儿

呢？ 这是需要克洛普寻找的答案。

敬大迟

手球的争议

今年的中超改变巨大 ，如

果真能因此冷静下来， 对中国

足球的整体而言未必就是坏

事。

过去这些年来， 在资本的

推动下，不光是足球圈本身，与

之相关的各个行业与领域其实

都是处在极度“发热”的状态之

下。 譬如，就网络与媒体舆论来

说，过去在资本的助力下，尤其

是各个俱乐部以及背后母公司

所谓的 “品牌部 ”的遥控之下 ，

各种造势不断， 给外界所传达

的信息和印象就是： 只有钱才

能解决中国足球的大问题 ；搞

职业足球，就必须要花大钱，钱

花少了肯定没戏。

俱乐部的老板们被 “绑

架 ”，看热闹的也是 ，甚至不少

家长也是看在“钱”的分上送孩

子去踢球，而且还不惜“倒贴”，

为的就是“赌一把”———等长大

了可以拿到足够大的大合同 。

各种不同阶层、 不同社会层面

的这种多多少少都有些“扭曲”

的心态， 或多或少地都影响到

了足球在中国的正常发展。 包

括近期随着各种限制性政策的

全面实施， 不管是经纪人抑或

是球员、球员的家人、孩子的家

长等， 都是各种抱怨。 所有这

些， 其实都忘却了一个足球或

者这项运动最本质的一点 ，因

为喜欢、因为热爱而去踢球。

但是， 现在的中国社会给

足球赋予了太多、 太多的所谓

“内涵”，于是，这也就注定足球

运动变味了。 老板并不是因为

自身喜欢而投资足球， 球员并

不是因为喜欢而投身于足球运

动， 所以中国足球已经到了必

须冷静下来的时候。

冷一冷、静一静，未必就是

中国足球的不幸， 或许反而会

有更符合运动规律的结果。

拉波尔塔又回来了， 这个

当年的巴萨主席在两天前的竞

选中再次获胜， 回到了巴萨主

席的位置上。

拉波尔塔， 我和他见过一

次也有过交流。 2004年，他带着

全主力阵容的巴萨来到上海打

了一场比赛。 一年前皇马刚刚

在中国掀起了狂潮， 但是一年

后， 巴萨来中国的时候正好赶

上了中国男足进入到亚洲杯的

决赛，加上当时的巴萨，除了小

罗之外并没有皇马那么多的巨

星来吸引球迷， 所以巴萨在上

海那场比赛， 球市并没有出现

想象中的盛况。

我一直记得赛后拉波尔塔

的表情，充满了不甘，其实那个

时候巴萨王朝刚刚开始， 随后

几年里如我们所见到的一个又

一个的冠军降临诺坎普体育

场， 而这其中拉波尔塔有很大

的功劳。

巴萨是一家会员制俱乐

部，根据球队现有的规则，假如

有人能在14天以内取得16526

名会员签名（占巴萨会员15%?，

就可以对巴萨的董事会以及主

席发起不信任的投票。

随后就将进入第二步程

序，这时候还需要得到超过10%

的会员参加投票， 并且支持弹

劾的票数超过2/3，俱乐部主席

就要下台。

2008年的夏天， 时值巴萨

梦二王朝分崩离析之时。 当时

球队解雇了功勋教头里杰卡尔

德， 继任者是彼时在教练界毫

无名气的瓜迪奥拉。 当时的计

划中， 球队还要清洗罗纳尔迪

尼奥、 德科和埃托奥这些梦二

功勋， 红蓝球迷因此被严重激

怒。 更让他们怒火中烧的是，在

赛季临近结束的时候， 球队做

客伯纳乌的比赛里， 巴萨被死

敌皇马4比1击败。

其实事后看看， 拉波尔塔

当时做这些事情还是非常正确

的， 正是他这些决定才有了巴

萨王朝在瓜迪奥拉手里的继

续。

相比2003年初次当选巴萨

主席时获得的27138张选票，本

次拉波尔塔获得了30184张选

票，比上一次的票数更多。

胜选致辞之时， 拉波尔塔

戴着的口罩上印有巴萨名宿克

鲁伊夫的“14号”号码。

对巴萨来说， 接下去可能

两个关键人物决定了俱乐部能

否迎来转机， 一个就是拉波尔

塔，一个就是梅西。 或许这个夏

天， 有些问题就会初步有结果

了。

拉波尔塔能
拯救巴萨吗
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